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今年5月上旬，省委办公厅、省
政府办公厅印发了《关于2022年度全
省平安建设考核评价结果的通报》。
通报公布了2022年度8个全省平安建
设优秀市、45个优秀县（市、区）和
79家优秀单位名单。这是安徽省首次
全省平安建设考核到县级地区。我市
桐城市、迎江区、望江县、岳西县榜
上有名。

相较于桐城市、迎江区、岳西县获
评优秀等次的“老先进”地区，望江的这
份荣誉实属不易，从往年市对县考核的
成绩看，望江县只能算是个“中等生”。

从市本级“中等生”到全省优秀，望
江是如何做到的呢？

联动协作
“握指成拳”赋能基层治理

“部分乡镇基层力量不足”“案件多
发、群众对政法机关满意度不高”“一线
警力资源被治安类纠纷大量占用……”
2021年，摆在望江县委政法委工作人员
面前的，是并不出彩的上年度考核成绩

单和一叠厚厚的问题清单。
怎么办？只有主动破局！
午饭几乎都在车上吃，周末几乎都

在村里转，在走遍了全县135个村后，
望江县委政法委工作人员坚定了大抓
基层的工作思路。

当年11月，望江县出台基层政法工
作联动协作机制，在全市率先打造以基
层政法委员为核心的“1+4+N”平安建设
工作新模式，明确乡镇党委政法委员一
人牵头抓总，整合法庭、检察联络室、派
出所、司法所等资源，聚合乡镇街道、村
（社区）和各类矛盾纠纷调解组织多方
力量共同参与，形成“党委领导、政法主
导、各方参与”的基层政法部门联动协
作的工作格局。

“乡镇党委政法委员能为统筹基层
政法工作提供政策保障和组织保障，确
保基层力量‘握指成拳’。”望江县委政
法委书记汪枫林介绍，新模式下乡镇党
委政法委员工作目标更加明确，组织动
员能力显著增强，同时各乡镇迅速组建
联动工作小组，通过月度例会、紧急会
商、特情联动等，做到镇村级工作响应

实时化、交办事项清单化、指挥调度扁
平化，推动“摸排信息共享、风险隐患共
研、化解对策共商、防控处置联动”下沉
基层单元。

2022年，依托这一机制，望江县成
功排查化解各类风险隐患583起，实现
86%以上的矛盾纠纷完全化解在乡镇
本级；通过乡镇党委政法委员地毯式全
覆盖的宣传，长岭等乡镇实现电信诈骗
当年“零发案”。

一线工作
机关基层同频运转

坐在单位想都是问题，下到基层看
都是办法。

抓工作先转作风，2021年，望江县委
政法委率先出台机关联系乡镇工作制
度，机关干部至少每半月到各自分片联
系的乡镇开展1次平安建设检查或走访
调研，帮助基层解决工作中遇到的问题。

“大家一开始是不习惯去，后来是
不去不习惯。”望江县委政法委副书记
周学贤表示，这种转变来源于“一线工

作法”的独有魅力。一年中，机关干部
职工深入一线开展工作 360 余人次。
从溯源到梳理、从心理纾解到政策解
释，随着一起起信访案件得到圆满化
解，干部职工从中得到宝贵的实战锻
炼。随着一次次督促指导，镇、村两级
政法工作标准化水平也在不断提高。

望江县在此基础上扩大战果，出台
全县《平安建设领导小组平安建设联系
点工作制度》，由58个平安建设成员单
位结对联系全县所有行政村和社区，帮
助指导做好基层平安创建工作。

望江县移动公司在华阳镇打造高
标准的“平安白沙”村级视频监控系统；
县交通局在太慈镇推行临水临崖路段
减速带、防护栏、隔离带全覆盖；县卫健
委组织“平安义诊+反电诈”进乡村活
动，极大提高农村扫黑和反电诈工作宣
传覆盖面……

众人拾柴火焰高，行业部门力量全
面介入，着力疏堵点、消痛点、破难点,
以更大力度、更实举措推动基层治理工
作迈上新台阶。

（下转第四版）

从全市中游到全省优秀

平安望江的“蝶变”之路

新华社北京 6 月 13 日电 近日，
中共中央办公厅、国务院办公厅印发了
《关于构建优质均衡的基本公共教育服
务体系的意见》，并发出通知，要求各
地区各部门结合实际认真贯彻落实。

《关于构建优质均衡的基本公共教
育服务体系的意见》全文如下。

为深入贯彻落实党的二十大精
神，加快推进国家基本公共服务均等

化，构建优质均衡的基本公共教育服
务体系，现提出如下意见。

一、总体要求

以习近平新时代中国特色社会主
义思想为指导，全面贯彻党的教育方
针，坚持以人民为中心，服务国家战略
需要，聚焦人民群众所急所需所盼，以

公益普惠和优质均衡为基本方向，全
面提高基本公共教育服务水平，加快
建设教育强国，办好人民满意的教育。

坚持优先保障，在经济社会发展
规划、财政资金投入、公共资源配置
等方面优先保障基本公共教育服务。
坚持政府主责，尽力而为、量力而
行、循序渐进、动态调整，不断加大
财政投入力度。 （下转第三版）

中共中央办公厅 国务院办公厅印发

《关于构建优质均衡的基本公共教育服务体系的意见》

6月6日，雨后，大别山格外明亮清新。
嘀嘀嘀……一阵阵汽笛声，打破毛

畈村清晨的寂静。十几辆车陆续抵达
村里的游客服务中心，一场沙滩越野车
体验赛即将开赛。

前几天，村里从外面买来20辆越
野摩托，按照今年的游客人数测算，村
集体又能增加十几万元的收入。

为了把这件事办好，毛畈人都动起
来了：年轻村干方沈浩负责开路，村支
部委员严淑芬负责拍短视频宣传，村支
书姚有志、驻村工作队在现场维持秩
序，老党员汪经根做服务……

一根稻草抛不过墙，一根木头架不
起梁。党建引领下，从选好一个人，到
建强一支队，再到带动一个村，10年来，
毛畈脱贫致富的“大合唱”越唱越响。

“团结，是我们的制胜法宝。”严
淑芬说。

选好一个人——
“有志”者 事竟成

在岳西乃至安庆，姚有志都是一个
名人。“千万富翁回村当起村书记”曾引
来很多媒体报道。

16 岁那年，他在贫穷的压力下
离开。

他先后做过流水线操作工人、车间
班长、油漆工、包工头、项目经理。2006
年，他创办了一家建筑涂装公司；2007
年，入了党；2014年公司员工200多人，
其中村里老乡有100多人，公司年收入
近3000万元。

每年过年，姚有志都要在后备箱装
上几百万元的现金，回村“发工资”；但
村子年年一个样，进村的路坑坑洼洼。

“每次回来，都要换一次轮胎。”他心里
很不是滋味。

村子强不强，要看“领头羊”。
“有志，回村来！”2013年，乡亲、村

干、老师、老党员纷纷给姚有志写信、打
电话，请他回来当村支书，带着大家脱
贫致富。

回还是不回？一面是女儿和二胎
怀孕 9 个月的妻子，一面是家乡的呼
唤。经历了痛苦的心理斗争，最终，姚
有志选择了后者。

36岁那年，他在故乡的召唤中归巢。
“有志，回村啦！”
姚有志当选毛畈村支书的当晚，走

访了村民，了解了村里的困难，看到村
民渴望发展的眼神，也听到质疑：“毛畈
村是个烂摊子，债台高筑，你就是有三
头六臂也难改变。”

“只要认真干，没有干不好的。”姚

有志说，千难万难，还能有他背着一床
被子、几件衣服出去打工的时候难？

“我要带着乡亲们造梦。”姚有志拿
出10万元，让村委会正常运转；接着，
完善村委会各项制度，引进能人进班
子；推动脱贫攻坚政策在毛畈落实……

2016 年，毛畈村在岳西县率先脱
贫。姚有志又开始谋划致富之路。“经常
失眠，想着还有什么路子。”姚有志说。

葡萄园、螃蟹园、火龙果、茶树花、羊
肚菌……一个个想法从他的脑子里蹦出
来，结成一个个致富的“果实”。毛畈，也
从一个到处是问题的“后进村”变成了

“明星村”“先进村”。“敢想敢干、胆大心
细”是村民们对他评价最多的八个字。

愁发展，也愁家里，因为顾不上家、
妻子一度要与他离婚。但吵归吵，村里
发展产业没有钱，需要向银行贷款，爱
人便会应着他回来，签字做担保。

46岁这年，他从一头青丝变成满
头白发。

现在，打开姚有志的朋友圈，是
这样的：

6月12日，“河道清理中，坐等日接
待千人漂流的准备！”配发3张照片；

6月5日，一条是他的视频号“有志
者事竟成也”关于沙滩越野车的视频；
另外一条是凌晨3时32分发的文字：

“失眠越来越频繁”……
原本跟着他干的人如今已有3个

亿身家。姚有志的公司已交由别人经

营，但他的身上，却多了很多荣誉：“皖
美村支书”、安徽省劳动模范、安徽省优
秀共产党员……

拉起一支队——
扶上马 送一程 再送一程

在毛畈村，一个细节引起记者的注
意。每家每户的家门口，都贴着“安庆
市委办公室驻毛畈村工作队便民联系
卡”，上面有三位驻村队员的照片、姓
名、联系方式。最后还有24个字：“倾
听群众呼声、反映群众诉求、解决群众
困难、帮助群众致富”。

“这是规定动作么？”记者问。
“不是，这是我们自己的想法。”毛畈

村第一书记、驻村工作队队长吴永翔说。
原来，工作队刚进村子时，走访村

民都会留下自己的联系方式，但村民却
经常“找不着”。于是，工作队便制作了
联系卡，贴在村民家门口。“我们要做老
百姓家门口的工作队。”吴永翔说。

残疾证怎么申请、医保怎么报销、
孩子入学怎么办手续……村民只要有
事，第一个想到的就是拨打门口的电
话。“一开始，一天要接上百个电话，嗓
子都哑了，现在好多了。”吴永翔说。

这已经是安庆市委办公室派驻到毛
畈村的第八批驻村工作队。从脱贫攻坚
到乡村振兴，为民也为村，帮扶“接力赛”
把毛畈扶上马、送一程、再送一程。

“研究政策，乡村振兴涉及的所有
政策，只要适合毛畈，全部努力争取。”
驻村工作队副队长汪有缘说。资金跟
着项目走，2021年他们驻村第一年，就
为毛畈争取了 1000万元的项目资金，
2022年争取到40万元文旅资金、1800
万元农村环境整治专项资金……

“既要找市长，也要找市场。”这两
年，工作队四处奔走，推动了毛畈村与
岳西县古坊乡家庭农场的“飞地”合作、
与水畈合作共建豆制品加工厂、与亚林
所技术合作实施 25 亩羊肚菌大棚种
植，联系企业做农特产品产销对接、研
究开发毛畈村研学旅游项目……

乡村振兴，人才是关键，人才愿不
愿意回来，农村教育是重要因素。“2021
年，村里的小学只有2门课，一年级没
有招到生。”吴永翔说，他们四处争取政
策，寻求爱心企业帮扶，如今学校已开
设美术、音乐课，新建了塑胶跑道，装上
了空调、电脑……教育环境变好了，回
来的人也留得住了。

“下一步，我们要在推动毛畈村与
周边村联村共建上下功夫，进一步拓宽
发展空间，实现共同富裕。”吴永翔说。

带动一个村——
团结就是力量

82岁的徐诗赞老人，在毛畈村生活
了一辈子，有三个儿子。（下转第二版）

建强一支队 带动一个村
——岳西县菖蒲镇毛畈村产业振兴纪实之三

游客在菖蒲镇毛畈村境内的天仙河上体验竹筏漂流。 通讯员 王先国 摄

现代诗人艾青写过一句诗：“蚕在吐丝的时候，没
想到会吐出一条丝绸之路。”丝路的开辟，当然是因为
有了蚕丝，有了丝绸与华丽衣裳，但更重要的是人的
企盼、人的追求。

最初，走近岳西县菖蒲镇毛畈村，是被这个“小透
明”变成“发光体”的故事所吸引。真正走进这座再普
通不过的小山村时，却被一股“现代”气息扑面——

全村仅有的百余亩平地上，种葡萄、火龙果，种红
米、羊肚菌，还养螃蟹，在刘结华这样一批“懂技
术”的人的管理下，亩均收入万余元，土地生产管
理效率与抗风险能力大提升；茶树花加工厂、取得
SC 认证的标准化果酒厂、新设计的研学旅行课程、
对标高品质酒店的民宿，拉开以“农”为基、接

“二”连“三”的三产融合框架；以“袁家渡”为品
牌的“吃喝玩乐购”一体化乡村旅游业，推动乡村
产业上中下游走向资源循环利用的闭环。

土地生产率、劳动生产率提高了，农业要素的组
合，增加了多元盈利空间，提高了资源利用率，农产品
区域品牌-企业品牌-乡村品牌体系的构建，也为实
现农产品高回报率提供了基础。

如果说农业现代化代表的是乡村的经济实力，那
么，农村现代化关系的就是村民生活的体面。

“我在毛畈想见你一面”，村口乡村驿站墙上的
“土味情话”撩人，夜晚的烧烤、美酒更馋人；村民
对“路什么时候修”的疑问，早就有了答案，撑着
竹筏上学、出山寻出路的故事永远停留在了老照片
里；80 余岁的老人骑着电瓶车穿梭在彩虹村道上，
很“溜”；70后女村干严淑芳，坐拥8.6万粉丝的抖
音博主，先后回乡创业的方百林、叶启航也有自己
的抖音号、视频号，他们做着同一件事：推介家
乡、推介家乡的农产品；村民们甚至很“凡尔赛”
地“埋怨”：打开手机，到处都是毛畈……

环境变了，配套齐了，服务好了，乡村社会生态重
塑了——青山绿水的“高端配套”，匹配的是生态、生
产、生活的“三生合一”。在毛畈，我们看到新农村应
有的样子——有颜值、有内涵。

目之所及、行之所至，整个毛畈村的氛围与节奏
很合拍。合拍的，还有人。

90后的姑娘从外地企业辞职回乡，笃定且自豪：
“回来几好（多好）啊”；

储江海觉得毛畈充满活力和青春朝气，毫不犹豫当起了“新毛畈人”；
玩转抖音的老人言语铿锵：“要算大账，不能算小账！新时代有新形势，新

形势要有新作为”；
…………
惊异于小山村里人们思想意识的深刻变化，也得以窥见全面乡村振兴和

“中国式三农现代化”可及的未来。
一直以来，为实现农业农村现代化，我们一直在加强政策、资本、技术等

方面的投入，所有的加持最终都要落在人的身上。怎么落实到人？近年发
布的中央一号文件中，屡屡能看到关于新型经营主体、乡村人才、高素质农
民等方面的表述，也强调了教育、技术等方面的投入。这些都指向一个问题
——人的现代化。

在谈起2013年村里几位党员群众想法设法唤回现任村支书姚有志时，一位
乡镇的同志说：“那时候，村里也是有几个明白人的。”

十年过去，回首再看，正是有一拨又一拨这样的“明白人”，才能带着毛畈村
在“三农现代化”的道路上疾驰。

在外创业的“精老板”回到家乡，当仁不让成为农村经济的“弄潮儿”，用现
代企业管理制度支撑起村集体经济规范、持续的发展；

年轻人、大学生接茬儿回到小山村，当村集体公司会计、任村干，因为这里
的“好”，也为他们共同的“梦”；

驻村工作队把联系方式贴在每一户的家门口，这个“毛畈总客服”不怕骚
扰、有求必应； （下转第四版）
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本报讯 记者从市林业部门获
悉，日前安庆市和湖北省黄冈市签
订了重大林业有害生物疫情联防
联控合作协议，标志着两地正式
构建重大林业有害生物疫情联防
联控机制。

为推进省、市边界联防联治工
作制度化、规范化和常态化，做好
松材线虫病、美国白蛾等重大林业
有害生物防控工作，日前安庆、黄
冈两市在岳西县联合召开重大林业
有害生物联防联控工作推进会议。
两市森防 （林检） 站，宿松、太
湖、岳西、英山、蕲春、黄梅县森
防 （林检） 机构，分别围绕重大林
业有害生物松材线虫病疫情发生、

防治基本情况、防治措施，以及当
前边界区域防控存在的难点，交流
经验，并就进一步协同做好边界区
域松材线虫病疫情联防联控、联合
开展检疫执法、疫木监管、松褐天
牛防治以及协同做好美国白蛾防控
等重点工作进行协商、形成共识，
并签订了重大林业有害生物疫情联
防联控合作协议。

安庆、黄冈两市地域紧密相
连，在林业有害生物防控方面彼此
相依。构建重大林业有害生物疫情
联防联控机制，对两地林业高质量
发展具有重要意义。

（全媒体记者 沈永亮 通讯
员 李煜）

安庆黄冈签订合作协议

联防联控重大林业有害生物疫情
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